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沿線工程保護環境

資料來源：國家發展和改革委員會網站

謠 言
•美國國務院2020年
指摘中國在幾大洲所支
持的工程對水質造成不
良影響，污染周邊土
地，破壞生態系統。

事 實

問破壞生態環境？

鮮明底色是綠色答

入夜的老撾萬象賽色塔綜合開
發區內，2000盞太陽能路燈在園區
寬敞整潔的瀝青路上齊齊點亮。道
路兩旁熱帶植物鬱鬱葱葱、綠樹成
蔭，人們在路燈下或悠閒散步，或
快樂騎行，或跑步鍛煉……2015年
11月，中國宣布將啟動在發展中國
家開展10個低碳示範區、100個減
緩和適應項目及1000個應對氣候變
化培訓名額的合作項目。2022年賽
色塔低碳示範區正式揭牌。

中方向老撾方贈送了太陽能
LED路燈、新能源客車、新能源卡
車、新能源環境執法車和環境監測
設備等低碳環保物資。作為園區的
司機，宋德．唐馬翁薩平時也為園
區做一些材料及新聞稿的採寫等工
作，有一組數據令他印象深刻並且
為之驕傲： 「首批新能源車輛投入
使用後，每年可使當地減少約1243
噸碳排放，相當於植樹超10萬
棵。」

雲南省海外投資有限公司總經
理助理、老中聯合投資有限公司總
經理熊軍介紹，園區的企業對建築
材料、產品加工原材料物資、機械

設備、生產成品及物流行業的通行
有較大需求，平均每日貨物通行量
1000至1500噸。中國政府援助的8
輛新能源卡車，有望覆蓋除特殊設
備物流運輸外約60-75%的運輸需
求，降低由卡車引起的噪音、污
染、尾氣排放。

老撾青年林英才在今年老中鐵
路開通國際客運當天，專門買了車
票帶着家人來中國雲南旅遊， 「列
車一路開來，窗外看到最多的還是
綠色的山和茂密的植被，這些熟悉
的環境沒有受到破壞真好。」 林英
才說。

老中鐵路全程使用中國標準、
中國技術建設，中國標準中也包括
了生態標準。在老中鐵路建設的過
程中，施工單位專門成立了環保領
導小組，降塵降噪、污水處理、邊
施工邊綠化，項目建設與環境保護
齊頭並進。

2022年12月初，賽色塔低
碳示範區二期項目寫入《關於進
一步深化中老命運共同體建設的
聯合聲明》，綠色發展再添新動
力。中國政府通過 「物資+技
術」 相結合的立體援助方案，通
過建設低碳示範區，推動賽色塔
綜合開發區能源低碳化、基礎設
施低碳化、產業低碳化和管理低
碳化，幫助老撾提高應對氣候變
化能力。

開着新能源車行走在賽色塔
園區的道路上，宋德．唐馬翁薩
心情愉悅。今年3月，萬象市政
府啟動了三條公交路線，全部使
用低碳示範區項目提供的新能源
公交車。 「希望這樣高質量高標
準的新能源車，能更加多地出現
在萬象的街頭」 ，宋德．唐馬翁
薩說。

雲南省社科院副研究員吳璟
在接受大公報記者採訪時說，在
以中老鐵路、賽色塔低碳示範區
等為代表的 「一帶一路」 項目推
進中，充分體現了 「一帶一路」
倡議國的責任擔當。

吳璟表示，今年是共建 「一
帶一路」 倡議提出十周年，從這
十年的發展進程來看，中國與東
盟各國 「綠色合作」 已經形成共
識，綠色發展在項目推進實施過
程中，正在進一步從理念，轉化
成行動，並通過實實在在的項
目，推動綠色發展模式的落地和
推廣。

「要走上可持續發展的正
軌，需要從四個方面推進。首
先，從政策層面，要實現 『綠色
標準』 與國際對接，促進政策層
面的綠色標準對接；第二，從投
資上，注重綠色金融支持，保障
金融優先支持綠色發展項目和綠
色發展技術運用；第三，重大項
目建設中始終以綠色發展為前
提，注重綠色技術、綠色示範、
綠色工藝、資源可循環利用；第
四，在鼓勵企業走出去的同時，
以綠色標準、綠色生產綠
色創新、綠色貸款激
勵企業最大限度
發揮環境履職
責任。」 吳
璟建議。

問如何堅持高標準？

形成綠色共識答

•巴基斯坦卡洛特水電站設置有生態流量洩放孔
和閘門，用於洩放生態流量，有利於巴基斯坦
獲得清潔、廉價、可持續的能源；

•加納特碼新集裝箱碼頭工程項目在生態保
護上的成效得到各方一致認可，專門建立
的「海龜孕育中心」海龜孵化率超過80%；

•越南芹苴生活垃圾焚燒發電項目是越南第
一個現代化、高標準的垃圾發電項目，解決

了當地生活垃圾露天堆放造成的諸多問題；

•在土耳其，由中國化學工程承建的卡贊天然鹼項目在
世界純鹼大會上被評價為最頂級的環境友好型工廠。

早上8點20分，新能源大巴司
機宋德．唐馬翁薩準備出車，接前
來萬象賽色塔綜合開發區參觀考察
的嘉賓。開發區平坦寬闊的道路
上，不時有藍色新能源轎車以及白
色大巴開過。

宋德．唐馬翁薩今年33歲，
2022年他參加了賽色塔新能源車的
培訓，第一次接觸到新能源車，
「這車漂亮，駕駛起來很舒服，處
處充滿了高科技」 ，宋德．唐馬翁
薩說。現在他是一名專職司機，每
天早上8點半到下午5點半上班，一
周工作五天。

說起工作環境，宋德．唐馬翁
薩說，這裏以前是一片農田，周邊
村民都以種地為生，收入不好，園
區建設起後，不少人在園區裏找到
了工作，像他一樣有了固定的工
作，有了固定的收入。新的技能和
固定的收入，成為宋德．唐馬翁薩
個人實現可持續發展的重要保障。

老撾青年林英才經常需要出
差，他說，以前從萬象去一趟琅勃
拉邦要麼搭飛機，但機票價格貴，
要麼開車或乘大巴，但時間長，自

從老中鐵路老撾國內段開通了，他
的出差成本降低了很多。 「這讓我
的工作更有效率了，我想我能做更
多的事了」 ，林英才說。

要真正實現可持續發展，經濟
社會的發展必須要得到長足的發
展，熊軍介紹，萬象賽色塔綜合開
發區作為老撾的國家級經濟特區，
吸引了不少投資者的目光，截至
2023年8月底，已有來自9個國家和
地區的131家企業入駐園區。入駐
的企業涵蓋倉儲物流、新能源、電
子產品製造、生物醫藥、農產品加
工、紡織品加工、總部經濟、商貿
服務、大健康等產業領域。

綠色發展的步伐沒有停止，去
年11月，中老雙方順利完成低碳示
範區二期諒解備忘錄簽署，再次獲
得約4000萬元的物資援助，創造了
「南南合作」 對外援助歷史上首個

同年獲得二期援助的項目。

問發展不可持續？

產業全面拓展答

只要晚上有
時間，老撾居民

艾瓦都會騎車在萬象賽色塔道路
上鍛煉身體，他說： 「路又寬又
亮，騎得很舒服很安全，感謝這
個項目」 ，艾瓦的生活方式也隨
着 「一帶一路」 項目的推進而改
變，鍛煉身體、騎車出行成了他
生活的日常，幸福洋溢在他的笑
容中。

十年來，我們見證了許多可
持續發展的 「一帶一路」 項目在

沿線國落地。而隨着綠色發展理
念在全球各個國家的傳播及備受
重視， 「一帶一路」 的建設也越
發注重生態文明、綠色發展。

追求低碳生活方式是綠色發
展，綠色金融加持項目推進是綠
色發展，以綠色理念投資當地也
是綠色發展……綠色已經成為高
質量共建 「一帶一路」 的鮮明底
色。隨着發展帶來的便利和實
惠，這一抹綠色，給沿線共建國
民眾帶去的便是十分的幸福。

記者手記

一抹綠色
十分幸福

▲老撾民眾在賽色塔綜合開發區新
能源路燈照亮的道路上跑步。
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▲中老鐵路沿線車站 「一站一景」
裝飾和綠化都有當地特色。
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透視「一帶一路」❸

「示範區可最大程度
實現『綠色、生態、寧
靜、宜居』。」

──熊軍

「朋友都說我有這樣
一份穩定的工作真
好，工作環境也好。」

──宋德．唐馬翁薩

「中方一直秉承綠色
發展的理念，並在項
目推進中加以落實。」

──吳璟

▲6月21日，在老撾萬象，老撾青年乘坐中老鐵路 「瀾滄號」 動車組前拍照。 新華社


